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南沙擬參與海南自貿港建設

灣區青創服務平台免費供資源

港以專業優勢 服務拓「帶路」
充當中國內地與東盟橋樑 創造更大商機和市場

林鄭月娥首先強調，香港作為中國的特
別行政區，在「一國兩制」之下，於

多個範疇中都享有高度自治權，包括對外事
務。如《基本法》容許香港對外有非常大的
自由，讓香港可以和其他的國家及地區達成
並履行涉及經濟、貿易、財政、貨幣、航
運、旅遊、通信、運動等領域的協議。

東盟已成港第二大貿易夥伴
東盟現已成長為香港第二大貿易合作夥
伴，僅次於內地。2018年，香港與東盟的
雙邊貿易額已經達到了1,300億美元，相比
2017年顯著增長14.2%。在香港有商業運營
的8,700家內地和國際公司中，有近600家
來自東盟國家。林鄭月娥相信東盟國家經濟
增長還有很大潛力，香港上月在曼谷設立了
在東盟第三個經濟貿易辦事處，希望與東盟
國家進一步加強聯繫。
林鄭月娥表示，2017年底，香港與東盟
簽署的《自由貿易協定》落實程序工作進展
良好，期望香港稍後可加入區域全面經濟夥

伴協定，為香港、東盟以及相關締約國創造
更大商機和市場。
林鄭月娥認為，香港的加入將有助於為
整個區域經濟製作出更大的「蛋糕」，並為
所有相關方創造出雙贏局面。

鼓勵東盟善用香港特長
東盟國家是「一帶一路」的重要經濟

體，在「一帶一路」連接網絡中，林鄭月娥
認為香港具有世界級的金融及專業服務行
業，可以從項目初步設計到建設、運營、管
理等各方面提供專業的服務。簡而言之，香
港將專業地服務於「一帶一路」項目，因
此，林鄭月娥鼓勵東盟善用香港的金融和專
業服務，共同參與「一帶一路」建設。
除了商業之外，林鄭月娥表示香港還十
分重視與東盟的人文合作，並指在「一帶一
路」倡議中，人文是一個非常重要的元素。
因此，香港期待與東盟國家進行學術交流、
青年協作，並準備與東盟分享城市管理、反
腐敗、倡導公平就業機會等多方面的經驗。
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香港文匯報訊（記者 黃寶儀、何玫 博鰲報道）香港特區行政長官林鄭

月娥昨日出席博鰲亞洲論壇2019年年會「中國—東盟省市長對話」分論

壇時表示，香港可在加強中國內地與東盟關係方面擔當獨特角色，期望香

港稍後可加入區域全面經濟夥伴協定，為香港、東盟以及相關締約國創造

更大商機和市場。林鄭月娥同時鼓勵東盟利用香港金融和專業服務，共同

參與「一帶一路」建設。

海南「醫療遊」灣區可借鑒
香港文匯報訊（記者 黃寶儀、何玫

博鰲報道）林鄭月娥一行在論壇後前往
博鰲樂城國際醫療旅遊先行區考察，參
觀了區內的展覽館、中醫院和醫院，並
聽取負責人介紹設施運作情況。博鰲樂
城國際醫療旅遊先行區是2013年國務院
批准設立的國家級開發園區，試點發展
醫療、養老、科研等國際醫療旅遊相關
產業，提供低碳低排放的生態環境，鼓
勵相關領域國內外合作交流。

林鄭月娥表示博鰲樂城國際醫療旅遊
先行區的發展模式很有參考價值，可以
為《粵港澳大灣區發展規劃綱要》提到
的在大灣區內推進「醫養結合」、綜合
提供健康養老設施提供借鑒，為港澳居
民在廣東養老創造便利條件。
隨後，林鄭月娥在與海南省委書記劉

賜貴會面時指，瓊港兩地人流、物流、
資金流往來頻繁，雙方探討多個領域的
合作項目，包括旅遊、經貿和青年交流

等，有望進一步推進兩地密切關係。
林鄭月娥還與泰國中央銀行行長維

拉泰會面，表示香港是國際金融中心
和全球最大離岸人民幣中心，歡迎泰
國企業利用香港的平台上市集資，以
及在香港發行人民幣債券和多用香港
的人民幣結算中心處理與內地企業的
人民幣交易。林鄭月娥還鼓勵泰國企
業利用香港的保險和資產及財富管理
等金融服務。
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香港文匯報訊（記者 帥誠 東莞報道）昨
日，東莞舉辦校企合作洽談會，千餘家企業和
210家院校參加，其中香港理工大學、香港高
等教育科技學院作為香港院校首次參會。負責
人表示近年香港高校已與東莞及大灣區多家企
業建立了實習機制，參加洽談會希望能與企業
在優勢學科成果轉化方面有更多合作。
據主辦方介紹，與往年洽談會不同，為了方

便高校更好地與企業對接，本屆洽談會採用了
校方搭建展位的模式，讓意向企業主動了解對
接。
在洽談會高校展示區，香港文匯報記者看到

了香港理工大學和香港高等教育科技學院這兩
所香港院校，香港院校的優勢學科與服務業專
業程度，使得不少企業爭相與之攀談合作內
容。
香港理工大學助理院長林國然告訴記者，此

次參加洽談會希望能夠與當地企業在學者培
訓、專業技術轉化等方面進行合作。談到在東
莞尋求合作，林國然表示，香港理工大學的紡
織學系在香港高校中獨一無二，又正好契合了
東莞發達紡織製造業的需求，「我們在先進生
產、新材料等領域都具備國際領先優勢，希望
能夠通過洽談會與更多東莞本土企業進行科研
成果轉化方面的合作。」
林國然還強調，憑借最新的紗紡技術，香港

理工大學目前已與廣東、江浙及山東等多個紡織製造業集
中區域的企業開展了合作。
香港高等教育科技學院亦以二十多個優勢學科受到不少

企業追捧。作為此次參會的主要代表，該校科技學院院長
蔡宏表示，此次代表校方參會，除了希望促成校企合作科
研項目成功轉化，還希望找到讓學生長期對口實習的機
會。
他透露，目前學校在廣州與中鐵十八局簽訂了長期合作

計劃，每年都會派遣專業對口學生到廣州參加實習。此
外，學校在內地其他省份均不同程度開展了實習合作，也
充分證明了工業實習的重要性。
除了香港院校，記者在現場還看到一些港資企業參加了
洽談會，旨在從參會的優秀高校中招聘專業對口的學生。

香港文匯報訊（記者 李昌鴻 深
圳報道）《粵港澳大灣區規劃綱
要》2月正式出台後，幫助港澳青年
北上大灣區創新創業成為熱門話
題。昨日，「首屆粵港澳大灣區企
業家峰會暨2019粵港澳大灣區工商

界春茗」在深圳舉行。在此次峰會
上，粵港澳大灣區青年創業公共服
務平台在深圳正式啟動，將免費為
港澳青年北上大灣區提供法律諮
詢、融資和資源對接等，力助港澳
青年北上創新創業，迎接大灣區和

內地發展機遇。
全國政協常委、香港中華總商會會

長、新華集團董事局主席蔡冠深，香
港工業總會主席、永保化工（香港）
有限公司董事總經理郭振華等300位
嘉賓出席。

為港青提供一站式服務
蔡冠深表示，為了推動港澳青年融

入大灣區，作為粵港澳大灣區企業家
聯盟主席，宣佈發起成立粵港澳大灣
區青年創業公共服務平台，作為港澳
青年創新產業的公共平台。蔡冠深告
訴香港文匯報記者，平台依託粵港澳
大灣區企業家聯盟的優質資源，搭建
國內第一個知名企業家與創業者深度
對話交流、幫扶促進平台，同時將為
大灣區青年創業者免費提供融資對
接、法律諮詢、資源對接、創業輔
導、經驗分享、項目合作等多種服
務，青創平台立足於服務粵港澳青
年，面向海內外，圍繞青年創新創

業，構建綜合服務體系，精準服務青
年創新創業。
該青創平台將打造一系列品牌活

動，包括「青年創業交流座談會」、
「創業者與知名企業家對話」、「灣
區青年創業大講堂」、「創業項目路
演會」、「創業者名企參觀」等。組
織青年進行各類針對創業能力的提升
培訓課程，培養青年人才實踐能力，
解決青年創業難等問題，發揮平台社
會聯動的紐帶作用，整合社會資源，
重點為港澳青年來大灣區創業提供一
站式服務。
作為港青北上深圳創業的代表，郭

瑋強表示，大灣區是一個國家兩種制
度三種貨幣還有多個關稅區，所以在
這裡有很多不同的差異。但作為創業
人士，很多機會都是從差異之中產生
的。他希望港青可以利用這些差異
化，特別是「一國兩制」的優勢，面
對內地龐大市場，同時通過香港國際
化平台，發展好自己的事業。

香港文匯報訊（記者 黃寶儀、何
玫 博鰲報道）廣州市委常委蔡朝林
昨日在博鰲亞洲論壇2019年年會「中
國-東盟省市長對話」分論壇上表示，
海南自貿港的建設廣州南沙也將積極

參與其中，並指海
南應借力粵港澳大
灣區建設的機遇，
發揮南北向連通作
用，北向連接粵港
澳大灣區，南向連
接東盟自貿區，促
進海南加速發展。
作為主要負責南

沙新區、自貿區建
設的廣州市領導，
蔡朝林對海南自貿
港的政策表示非常
羨慕，並強調對於
海南自貿港建設南

沙不是旁觀者，將積極參與其中。南
沙自貿區馬上迎來四周年，蔡朝林表
示，四年建設最大痛點仍是四個流，
即人流、物流、資金流、信息流，特
別是資金流和信息流，創新金融和數

據產業市場非常大，對國際交流也有
積極作用。蔡朝林認為這些方面的突
破對海南自貿港建設很有意義。蔡朝
林同時表示，海南應該重視南北向連
通作用，即北向連接粵港澳大灣區，
南向連接東盟自貿區，促進海南加速
加快發展。

南沙郵輪母港運營公司成立
另據中新社報道，由廣州海港商旅

有限公司與中交城市投資控股有限公
司合資組建的廣州南沙國際郵輪母港
運營管理有限公司（以下簡稱「運營
公司」）昨日正式簽約成立。據介
紹，運營公司將負責廣州南沙國際郵
輪母港建成後的日常運營管理。
當天成立的運營公司由廣州港集團

有限公司佔股51%（廣州海港商旅有
限公司為廣州港集團有限公司全資子
公司），中交城市投資控股有限公司

佔股49%。
據介紹，廣州南沙國際郵輪母港位

於南沙自貿區，規劃使用岸線1,600
米，將建設4個10萬至22.5萬總噸郵
輪泊位。目前建設的一期工程岸線總
長770米，擬建設一個10萬總噸郵輪
泊位、一個22.5萬總噸郵輪泊位和建
築面積約6萬平方米的航站樓。年通
過能力75萬人次。預計，該項目將於
2019年10月試靠船，在2019年11月
舉行的第14屆中國郵輪產業發展大會
期間開港運營。
據悉，南沙國際郵輪母港坐擁廣州

優越的地理位置和良好的氣候條件，
有利於全年開展郵輪旅遊，可開發日
本、中國台灣、越南、菲律賓等多條
航線，也可為中資郵輪開發南沙—三
亞—南海的本土郵輪航線，郵輪產品
多樣化及差異化程度優於華東、華北
港口。

■昨日，粵港澳大灣區青年創業公共服務平台正式在深圳啟動，將免費為港
澳青年提供法律諮詢、融資和資源對接等服務。 香港文匯報記者李昌鴻 攝

■香港高等教育科技學院院長蔡宏（右）和與
會客戶交談。 香港文匯報記者帥誠 攝
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■3月29日，香港特區行政長官林鄭月娥（左八）在海南出席博鰲亞洲論壇2019年年會，並在中國-東盟省市長對話分論壇上，與
海南省政府常務副省長毛超峰（左九）、中國人民對外友好協會會長李小林（左十）和其他小組討論講者合照。 中通社

■昨日南沙郵輪母港運營公司成立。圖為麗星郵輪。
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